

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, lunes 25 de abril de 1910

NUM 801

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA Y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Bocas del Tero (Panamá), todos los martes a las 6 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), cada viernes en la noche.
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.
NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el Consulado Americano en San José o Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José o Limón, y a los sub-agentes SASSO Y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Cerdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de litografía, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$ 8.00 el quintal neto
" " 2ª a \$ 7.00 " " "
" " 3ª a \$ 7.00 " " "

LINDO BROS., San José.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

Northern Railway Company

Esta Compañía avisa al público, de los siguientes cambios en su Itinerario, que principiará a regir el día 4 de abril de 1910.

Los trenes directos entre San José y Limón, se correrán también los domingos. El tren número 1, que ahora sale de Limón a las 10.30 a.m. y llega a San José a las 5.02 p.m., en lo sucesivo soldrá de Limón a las 10 a.m. y llegará a San José a las 4.15 p.m.

El tren local para el Este que sale de San José a las 7 a.m., saldrá a las 6 a.m. y el mismo tren saldrá de Limón a las 6 a.m. en vez de las 6.15 a.m.

El tren de la mañana de Alajuela, saldrá de esa estación a las 6.30 a.m. en vez de las 7 a.m., y de regreso saldrá de San José a las 8.15 a.m.

El tren de la mañana saldrá de Cartago a las 7.05 a.m. en vez de las 7.15 a.m.

El tren que sale los sábados de San José para Alajuela a las 2 p.m., ha sido anulado.

Como en lo sucesivo se correrán trenes directos entre Limón a San José los domingos, los trenes número 1, 7 y 10 que se corrían ese día, han sido anulados.

El tren para la Línea Vieja saldrá de Siquirres a las 2.30 p.m. en vez de las 2.55 p.m.

El tren de los domingos para Paraiso se correrá hasta Juan Vías, saliendo de Cartago a las 11 a.m.

El servicio a los ramales de Ceiro e Indiana, que solamente se hacía los sábados, también se hará los miércoles.

El tren a Río Banano, que sale de Limón a las 7 a.m., saldrá a las 6.15 a.m., corriendo los sábados hasta Bananito.

W. E. Mullins—Gerente General.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón, o a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de agosto de 1909

CERVECERIA TRAUDE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, FAMBAPABILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermas.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTO AL BANCO DE COSTA RICA.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VÍCTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VÍCTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paulagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 50

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Anacleto Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 per cent.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS
Revista ilustrada nacional de gran interés
Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

Por la equidad

Nótase entre nosotros cierto espíritu de aristocracia muy marcado cuando se trata de elegir las personas que han de componer ciertas juntas en que se necesita del concurso de todas las clases sociales, y muy principalmente en aquellas que exigen el contacto directo con las clases inferiores y un conocimiento muy íntimo de ellas.

Así, por ejemplo, al hacer la designación de las personas que componen la Junta de Socorros de esta capital, se ha recurrido á distinguidas personalidades que ocupan puestos importantes en las finanzas, en la ciencia, en la sociedad, etc.; pero no vemos en ella elementos de clases obreras de las capas sociales medianas, cuyas indicaciones en tan importantes juntas merecen siempre ser oídas y tomadas en cuenta.

No es posible—pensamos—que gentes de alta categoría no acostumbradas á mezclarse con las de humilde cuna ó de modestas profesiones y modesto modo de vivir, puedan aquilatar, no digamos los merecimientos, pero sí las necesidades reales de aquellos que han quedado al borde de la miseria y del hambre con motivo de los últimos temblores.

Y esa falta de conocimiento íntimo de las gentes á que nos referimos, por parte de personas de las altas esferas sociales, deja de existir para las de las clases medias é inferiores por la frecuencia del trato y por las mismas negociaciones que mutuamente se hacen al amparo de la confianza que inspiran el nivel social y el compañerismo y la hermanabilidad en el infortunio.

Estas consideraciones brotan del deseo de que la justicia y la equidad vengan á repartir entre todos los damnificados por igual el consuelo que se ha dispuesto llevar á las puertas de los hogares, sin que medien preferencias odiosas ni se hagan distinciones injustas para con unos en perjuicio de otros.

Si la bondad y la conmiseración impulsadas por el noble y santo espíritu de la caridad han logrado conquistar un glorioso botín en metafórico para con él aliviar las heridas morales asestadas á los que sufren, bueno es tener en cuenta que no debe ser desvirtuada la simpática misión encargada á los caballeros y damas que han de ir puerta á puerta, de hogar en hogar, como ángeles de consolación distribuyendo los donativos acumulados con ese objeto por el gran puñado de almas generosas que han sentido en su corazón la horrible queja de los que sufren actualmente.

Esas juntas de beneficencia no deben ser integradas

únicamente por las personas de brillo alto; en ellas deben también tomar parte los llamados *gamonales* honrados de buena fe y de buen corazón para que también indiquen los lugares donde se llora en silencio, donde se sufre callado, donde las gentes mueren más de vergüenza que de hambre y de necesidad, porque la delicadeza, la timidez ó la buena educación les impiden expresar sus congojas.

Y a esa clase de gente celosa de su dignidad y altiva en su honradez, no la conocen bien los que se lo están acostumbrados á formar parte de comisiones piadosas, aquellos que las integran más por la honra y la vanidad que por el espíritu de hacer el bien.

Apóstoles de la caridad hay entre nosotros muy bien marcados que figuran en diferentes asociaciones de socorros, á quienes muchas veces se les acerca un necesitado de veras á pedirles un favor y lo reciben con ceño adusto y le interpelan y hasta quisieran rebajarlo mas ante sus propios ojos por su condición de desgraciado, increpándole de ser él mismo quien no pone remedio á su situación triste, como si con ese reproche ya le hubieran dado el consuelo que aquel infeliz pedía.

Estamos seguros de que las personas que componen la Junta de Socorros son bien intencionadas, pero eso no basta; es necesario que á ella se agreguen otros elementos, sanos sí, pero además bien conocedores de las capas bajas, y que bien compenetrados de la nobleza de su misión, colaboren en esa tarea gloriosa, digna de ejemplo, de escudriñar donde la miseria ha biacado su diente, para aliviar el sufrimiento y elevar el espíritu á las regiones altas en donde se conforta el ánimo con la esperanza de mejores días.

No se olvide que entre nuestros artesanos los hay honorables y de muy buen corazón, que conocen muy íntimamente nuestros suburbios y que á su mirada no escapa ningún detalle á fin de que en los donativos no se cargara la medida á quienes no lo merecen dejando á descubierto á aquellos que están esperando los consuelos de las almas caritativas.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto ingente, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto es amos resueltos á declarar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

POR LAS ESFERAS POLITICAS

LAS COSAS DE LA TIQUICIA REPUBLICANA

Convergamos en que todas las cosas tienen dos lados por donde verlas, como las medallas y las monedas: de un lado cara y de otro escudo; al verso y al recto.

Tiquicia tiene también dos lados, el sensato y el estribiliario. A veces una oveja inofensiva, otras indómito corcel.

Por eso se debe á la Tiquicia política: á la que se mete en fanfarronerías cuando se hace republicana; y á la que se vuelve respetuosa de todos los derechos cuando *civilista*.

Acaba de pasar un hecho digno de la censura de toda gente sensata, debido á la actitud de una municipalidad republicana que lleva la representación de la Tiquicia central, aunque dicho sea de paso, representación no merecida.

Cabuyo, el indomable, el recto, dió cuenta al M. E. M. O. Ayuntamiento de que la firma W. Steinvorth y Hno. había negado la entrega de un poco de hierro galvanizado para techo, entrega que le fué pedida bajo los auspicios del escudo *Ad Meliora*, herencia de don Cleto, herencia ésa que con otras más tienen á la HEROICA en bancarota.

D. Cabuyo, persona que tiene tantos pelos en la lengua como los tiene en los bigotes, levantó la zona etérea municipal contra aquellos honorables comerciantes, y la redil—digo, la edil corporación—ordenó un voto de censura contra los estimables comerciantes de esta plaza, á ser cierto lo que relató *La Información*.

Truenos y rayos, como decía Pepe el Tranquilo, se desataron contra la casa *subhumana*, fiera, anticristiana, que negó cuatro pedazos de lata para los pobres.

Y ahí tienen ustedes á D. Cabuyo más fuerte que Hércules matando de un golpe la hidra comercial.—*Risum tenentis, amici!*

Cualquiera creyó que abajo se vino la reputación honorable de los señores Steinvorth, a la vez de la misma manera que de la casa de esos señores cayó en la calle 1ª Norte la estatua de cemento armado que el rayo partió hace algunos meses.

Pero puestos sobre las fes los puntos y en las tees las tilde, el asunto presenta otra faz.

La casa no recibió la orden escrita que como comprobante exige siempre el Gobernador para extender los giros de pago, y al faltar ese requisito la mercadería ocupaba puesto en la cola de un venado que hoye por praderas, colinas y montañas.

Los comerciantes son gente de orden, mientras que la Municipalidad, ó los funcionarios de ella, que olvidan los requisitos por ellos mismos impuestos, pertenecen á otro orden... de vida.

¿Qué clase de municipalidad es esa que mantiene un régimen de disciplina que ella misma disloca?

Porque no se concibe ni en los municipales ni en el gobernador don Misés Morales que existiendo la obligación de ordenar pedidos por escrito respaldado por el Gobernador ó su secretario, se pretenda darles el mismo valor á esos pedidos hechos en forma verbal, por ser

eso una informalidad.

El hecho, pues, de inculpar á la casa Steinvorth, de hacerla aparecer refractaria á la idea de brindar protección á los desvalidos, es injusto, máxime si esa casa espontáneamente suscriba como lo ha hecho, TRES MIL COLONES á favor de la Junta de Socorros, con lo cual se evidencia que si los señores Steinvorth no fiaron unos pocos de cientos en hierro para techos, era para obligar á que la solicitud que se les hizo fuese en orden.

Pero ¿cómo van á tener orden los señores que en sus dabilidades todo lo vuelven política?

¿Qué respetabilidad puede tener un cuerpo en que sus mismos miembros simultáneamente contravienen los reglamentos que han adoptado?

Ya en diferentes asuntos han demostrado las municipalidades *frandistas* que no tienen pies ni cabeza.

Lo que después de todo se saca en limpio de este asunto, es que los señores Steinvorth han dado á los municipales una lección de orden, que es un verdadero y merecido cachetazo.

¡Y vuelvan por otro!

GLADSTONE MINIATO

No es don Ricardo quien ha de ceder un palmo en sus condiciones de verdadero republicano.

Convencido como está del desbarajuste que reina en el actual orden administrativo, no será él quien contribuya á agravar la aflictiva situación del Tesoro Nacional con el nombramiento de nuevos y onerosos funcionarios que hoy son figuras decorativas y que mañana aumentarán sus exigencias.

Don Ricardo tendrá mejores toques de los que algunos esperan, y en eso hace muy bien, pues consecuente con sus principios hará mantener en línea recta los dictados de su voluntad severa y justiciera.

¿Qué va don Ricardo á permitir que su Administración se convierta en sociedad retribuidora de servicios políticos por cuenta del tesoro nacional?

De su tan cacareada rectitud espera mucho el país desde luego que ha sabido combatir frente á frente al Gobierno los derroches que han llevado el país á la ruina durante la Administración de don Cleto, y no sería él quien imitara la conducta de este gobernante creando nuevas ligaciones ni consulados para hacer con ellos gracia á determinadas personas.

Don Ricardo viene sin compromisos y sin obligaciones de ningún género, y empeñado como estará en poner á flote el bajel del Estado, rechazará de plano las pretensiones de esa multitud de aspirantes á figurar en países extranjeros por cuenta del Estado, que hoy reclama el concurso de una mano enérgica que reprima con severidad los muchos abusos que se han venido cometiendo.

Don Ricardo no será capaz de seguir las huellas de don Cleto; de eso estamos muy seguros y lo demuestra ya el hecho de que ni siquiera ocupará la actual casa presidencial.

No hay, pues, motivo para creer que habrá las legaciones ni los nuevos consulados con que muchos están soñando!

FOR ESOS MUNDOS

Ensayos aéreos

Berlin, 23.—Caminando en columna como acorazados de combate las naves aéreas de los tipos zepelin Gross y Parseval partieron á Colonia con destino á Hamburgo, donde los inspeccionará el Kaiser. Entre los pasajeros encuéntrase el jefe del Gabinete militar del Kaiser, el Gobernador de Colonia y numerosos oficiales del Estado Mayor. Desde su partida los globos avistáronse en varios puntos; uno de ellos se vió sobre la fortaleza Ehrenbreitenstein caminando hacia Ems con velocidad de 33 millas por hora; 50 minutos después pasó sobre Bingen á la altura de 200 metros. Las naves aéreas vieron también sobre Wiesbaden; los tres globos se espuran en Hamburgo á las 5 de la tarde. Se piensa despacharlos otra vez á Colonia esta tarde.

Terrible situación de los extranjeros

Hankow, 23.—La situación en las provincias de Hunan es muy crítica; mujeres y niños hayen; varias aldeas fueron reducidas á cenizas por la turba nativa. Se han fijado carteles amenazando con la muerte á los misioneros y extranjeros. Las cañoneras tienen sus cañones apuntados contra Changshag. Todos los extranjeros se han refugiado en las navíos ingleses. 3000 soldados de línea chinos ocupan puntos estratégicos; muchos chinos muertos. La escuela técnica fué incendiada pereciendo en las llamas 30 estudiantes; cuando las cañoneras aproximáronse á Changshag la turba china empapó los juncos con kerosine robado de los depósitos de la Standard Oil; luego trozaron las amarras dejándolos bajar el río arrastrados por la corriente con la esperanza de incendiar los navíos de guerra extranjeros. El Virrey de Hunan y el gobernador de Changshag aseguran que tienen ya dominada la situación, pero los misioneros temen una repetición de los ataques. Se han cortado las líneas telegráficas.

Roosevelt en la picota

París, 23.—A medio día Roosevelt visitó la tumba de Napoleón. Después de inspeccionar las banderas de la capilla y la tumba, visitaron el museo napoleónico. Roosevelt mostróse muy interesado. El *Gil Blas* trata á Roosevelt de charlatan y publica artículos escritos por Federico Masón muy violentos en que le trata de demagogo, que con la destreza de Barnun prepara su regreso á la Casa Blanca. Leon Baargevis en *Le Matin* elogia á Roosevelt y dice que es ardiente patriota, que esfuerzase por la paz y el amor de la justicia.

Agasajos á Roosevelt

Bruselas, 23.—Roosevelt llegará el 28. El Rey le absequeará con un banquete. La Municipalidad le prepara una recepción, habrá fuegos artificiales. El 29 la Municipalidad de Amberes lo obsequiará con otro banquete. Al pasar la frontera de Holanda se pondrá á su disposición el tren real que lo conducirá á La Haya. Se hospedará en el Castillo Heelao.

Un mentis

Nueva York, 23.—Orville Wright desmiente la noticia de que ha sido contratado para aeroplanar en Budapest.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación].

"En este mismo día diez y siete se pusieron en andas al Sto. Cristo de la Victoria y a nra. Sra. del Rosario en esta Sta. Yglesia: se cantaron Misa, Letanias, y Rosario. Y se fueron continuando los truenos y retumbos de dho. Volcan, y luego q' anoche se vió flamar continuamente pr. la parte superior de la eminencia arrojando de dentro las llamas grande porción de bolas de fuego y otros fragmentos encendidos, cuya batalla de lo dh., estallidos, truenos y retumbos se frecuentaron hta. quatro de la mañana del día 18 q' con la claridad de la Aurora se ocultaron las llamas pero no las mangas de humo q' pr. instantes estuvo fluyendo.

A las nueve del día 18 recibí del R. P. Fr. José Migl. Alvarez de la Relig. Saráfica Cara y Doctrin^a del Pueblo de Curridabat q' dista de esta ciudad quatro leguas p^a la parte del poniente camino real p^a los Valles de Barba, avisándome q' en aql. Pueblo y sus contornos habían caído grandes porciones de cenizas y arenas desde la tarde del día 16 del corriente con la continuación de muchos truenos. Aq' le respondí de donde dimanaba la causa con noticia de todo lo visto y observado del Volcan".

[Literal].

[Continuará].

VIDA GRIEGA

Cajlado ó Barrabás, digo. Barrabás ó Hermenegildo—Suscripción para los damnificados—Don Ricardo y la iglesia parroquial de Cartago—Posible lineamiento del señor cura

El saludable sopor en que estuvo sumido *El Independiente*, me obligó á interrumpir mis crónicas ¡Cuántas cosas hubiera podido relatar!

Nuestro plato del día es actualmente el futuro jefe político de este cantón; y cuente que este *Cajlado* ya tiene la Jefatura en el bolsillo. Hace dos días el fontanero municipal le cortaba la cañería porque adeudaba á los fondos la bicoeca de noventa y tantos colones, impuesto de agua y luz. Nuestro valiente, revólver en mano, trata de impo-

nerse al policial que acompañaba al fontanero; el policía, que como buen civilista *no se mama el dedo*, echó mano á su arma, y... no hubo nada... selvo que el *Cajlado* cometió atentado contra la autoridad y ayer lo vimos ir en ronería á San José. ¡*Sante Ricardo, ora pro nobis.*

No debemos olvidar que también un Hermenegildo mira hacia el *cielo azul* por si le cae la Jefatura. Mire bien, amigo, no sea que en lugar de aquello venga una calabaza; es lo seguro.

Pero pregunto yo: ¿por qué se desesperarán estos hombres por servir un puesto por cuatro días? ¿no ven Uds. que el Partido Republicano ofrecía siempre que los gobernadores y los jefes políticos serían nombrados por elección popular? Y es claro que el pueblo tiene que pedir ahora el cumplimiento de esa promesa, pues que promesa es deuda. Así es que el nombramiento sería por cuatro días, hasta que el Congreso reforme la ley del caso, á petición de don Ricardo.

Aquí también lamentamos el desastre que affige á los hijos de *La Noble y Leal*. Se está levantando suscripción para mandarles algún socorro.

Nos cuentan que la iglesia parroquial de Cartago, en construcción, á pesar de carecer de armadura nada ha sufrido de los temblores. ¿Será porque don Ricardo le quitó la subvención del Estado?

Los tres electores civilistas de este cantón se pasean muy campantes en la convicción de que sus votos no han sido volados; pobrecitos!...

Dicen acá que presto se irá el cura á pasar unos meses con los presidiarios de San Lucas, por vía de salud. Hágalo *antes del 8* no sea que los *verdes* por la embriaguez del triunfo vayan á tener la ocurrencia de lincharlo, ya que tronarlo no han podido, ni lo puedan tal vez.

Grecia, abril 20 de 1910.

NOVELA

Podemos facilitar á quien desee conservar la novela de FRAY JUAN que venimos publicando en la cuarta plana, los números anteriores.

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Los incendios en Limón—La cachaza de un empleado judicial

Llamaba yo en mi correspondencia de ayer, con motivo de los frecuentes incendios en Limón, la atención del señor Presidente de la República y del señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia hacia la necesidad de nombrar un agente fiscal para que sin que medien intereses contemplaciones se persiga á los incendiarios y se les castigue con todo el peso de la ley.

Sí, y la Corte debe cambiar al actual juez, que no hace nada, que no es competente, que es muy perezoso, ó sino obligarlo á dedicarse á administrar justicia y dejar á un lado la política y á dejarse de permitir al prosecretario estar escribiendo cuartillas llenas de inexactitudes para los periódicos, mandando telegramas falsos y perdiendo el tiempo que el Gobierno le paga.

Señora Corte: se impone la remoción de estos señores; que vayan á hacer política á otra parte.

¿Por qué no se pone á la sombra á los culpables de los incendios de Estrada? ¿qué aguardan el juez y el fiscal? Que se ponga inmediato remedio; esto es lo que se impone. ¿Terremotos en el interior y fuegos en Limón? ¿adónde vamos á parar?

Los huelgas por otro lado, fomentadas por extranjeros perniciosos, de que tiene noticia el Gobierno, necesitan mano de hierro, ó de otro modo vamos á la ruina y desolación: ya no pasan días meses sin que de je de haber un incendio, y éstos no son sino obra de mano criminal.

Esperemos, pues, de los que tienen el remedio en la mano: ó remueven á esos empleados, ó este puerto se llenará de criminales; esperemos, esperemos.

¿Y qué les parece á esta hora, ocho y media del 21, aun no se ha levantado el sumario. ¿Qué felicidad para una criatura!

CORRESPONSAL

Limón, 21 de abril de 1910.

Notas de Santa Bárbara

La Compañía de acróbatas bajo la dirección del competente artista don Arselio Bustamante, ha trabajado divinamente: dos funciones ha dado y el público se muestra muy satisfecho; al principio, es decir, á su llegada, creíamos que nos vendrían á charrear como lo han hecho otros sujetos; pero al ver los trabajos de su primera función pudimos apreciar que dicha Compañía es digna de lucir sus trabajos no en pueblos sino en los centros de provincia y aun en la capital si sus escasos recursos se lo permitieran.

Como es natural que el señor Bustamante permanecerá aquí por algunos días, justo es que aprovechemos esta ocasión y no faltemos á las demás funciones que nos tienen preparadas.

Se me ha informado que los pueblos que tiene en proyecto visitar son los siguientes: San Pedro de Poás, Grecia, Naranjo, Palmare, San Ramón, Atenas y Esparta; de allí sale con rumbo á Panamá, donde piensa reorganizar con todas las reglas del arte su pequeña compañía, pues aunque son cinco ellos hacen mucho; además cuentan con un caballito y dos perros muy educados.

—La publicación de aquella del martes último con respecto al brujo costarricense, ha hecho un efecto tan espeluznante q' tiene á los vecinos con *terronera embarrada de miel de palo*; y en realidad razón tienen: la cosa no es para menos. Aquí no cesa de temblar y por momentos esperamos lo que nos venga. Muy agradecidos estamos de don Pedro Nolasco Gutiérrez y deseáramos que nos esté poniendo al tanto de lo que haya, por medio de la prensa.

—Hoy tuvimos el gusto de saludar á nuestro particular amigo don Ernesto Rojas Ch., quien procedente de Alajuela está entre nosotros por vía de paseo.

El señor Rojas es muy estimado por los vecinos y en tal virtud se enorgullecen con su visita.

PACHICO.

De Rio Segundo Un chanco protagonista

Con motivo de los temblores y también de una cuadrilla de ladrones que se decía andaban por los alrededores de este vecindario, la gente estaba un poco asustada; pero lo curioso del asunto es lo siguiente: en la semana pasada en casa de M. á deshoras de la noche se alarmaron; él salió á la puerta

revólver en mano, y la familia toda armada de chuzos y otros instrumentos, porque diz que habían oído golpes en la puerta; y á la bulla de ellos se fueron los vecinos más cercanos y dispararon algunos tiros de revólver; y ¡oh nervios! ¡me aseguran que el audaz fué un chanco de la misma casa que se había rascado la sarna en la puerta, y de ahí resultó el pueblo muy alarmado. A la siguiente noche ya el agente de Policía preparó su ronda y vinieron policiales de Alajuela para estar al asecho y al cuidado de las casas; todo por un malvadísimo chanco.

CORRESPONSAL

ACLARACION

Mago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere doña Demetria Vega en su aviso de EL PACIFICO no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA CARBAJAL.

La Junta de Avangares, abril de 1910

Zelaya en los infiernos

Se vende baratísimo, casi por la mitad de su precio, un terreno de 6 varas de frente por 50 de fondo, en el cual hay una construcción de 24 varas, con agua y toda clase de comodidades. Dicha propiedad está ubicada á 25 varas al E de la placita de San Francisco de Mata Redonda.

Puede dar pormenores don Juan Torres en su establecimiento de barbería.

¡OJO AL AVISO!

—APROVÉCHESE DE ESTA OPORTUNIDAD—

Con muy buenas condiciones se ofrece un magnífico negocio que da 40 oyo de utilidad, aún en tiempo de crisis. Persona con algunos recursos puede duplicar el capital en poco tiempo.

En esta administración se darán informes.

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos desempeñando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

CUARTO

Se arrienda un hermoso cuarto con vista á la calle, en calle óptica y con servicio interior, siempre que el inquilino sea persona honorable.

En la Imprenta de EL INDEPENDIENTE darán razón.

CAPITULO XVI

ALGUNAS IMPERTINENCIAS DEL AUTOR

Tenera al hamilde protagonista en la *Sultana de los Lagos*, como se llamaba á Nicaragua en tiempos mejores, y es deber mío dedicar algunas líneas á ese país hermano y vecino.

Amo á Nicaragua como á mi segunda patria. Yo he sentido, como cualquiera de sus hijos, los males que la han oprimido.

En estos momentos, aun se destrozan sus hijos en sangrienta lucha.

¡Quiera la Providencia que el sol de la paz alumbre muy pronto aquella tierra querida! Allí recibí la unción sacerdotal, el 20 de setiembre de 1884

Allá volví dos veces (años 1886 y 1888) y siempre halé los hijos de aquella tierra amables, hospitalarios y generosos.

Así, pues, los breves rasgos biográficos que voy á trazar del nuevo patrón de Manuel Sánchez, pueden designar á muchos estimables nicaragüenses.

Era don José Linares un *nica* de pura sangre. Había recibido una educación mediana, que él supo completar con la edad y en las luchas de la vida, de un modo notable.

Pero lo que valía en él un tesoro, era su *fondo*, su corazón.

Luchando con las mil dificultades de los mez-

quinos principios, llegó á poseer un capital *respetable*. Pero jamás descendió á esos recursos de *sórdida economía*, ni puso *bozales* á la conciencia, como desgraciadamente se suelen labrar muchas fortunas.

Lo mismo en la edad media, que en los tiempos de San Pedro, hubiera sido un perfecto cristiano.

No es que creamos imposible que los ricos sean cristianos; pero hay tantos *ricos y pobres* que lo parecen nada más.

Cualquiera diría que tienen dos almas, una americana, con la *marca "negocio es negocio"*, y otra, *sistema anónimas y sáficas*.

Creemos, sin que sea juicio temerario, que si aquellos desdichados *coyugos* no pudieron engañar al Príncipe de los apóstoles, estos *fieles piadosos* menos engañarán al que escudriña las entrañas y los corazones.

Don José parecía *andar* con los negocios como un dependiente con una factura de mercaderías: cumplía su deber.

Sus obras de caridad tenían por norma el Evangelio: sólo Dios y los agraciados las conocían.

Creyente, *sin condiciones*, las leyes de la Iglesia eran para él ¡lo que! la disciplina para el soldado.

Y cuenta que una conciencia limpia en un hombre de negocios, debe ser una *perla*.

Pero no es imposible que las haya.

"Lo malo—decía un cura, hoy muy viejito—

lo malo de los negocios es vender la conciencia".

Bien está que la *quisicosa* *éca* ya no se usa, sino por alguno que otro *intransigente*.

Lo que sí está probado es que los negocios *sin conciencia* á la larga muestran las uñas.

Y como debe haber algo *arriba*, ó mejor dicho *Alguien* que ve muy claro en lo turbio, no faltan *casos* y *cosas*, *casos* y *casos*.

Lo cierto es que Manuel y su patrón se entendieron muy pronto, y que nuestro *tico* fué bien pronto el hombre de confianza del señor Linares.

CAPITULO XVII

UN LOBEZNO TEMIBLE

Si toda la familia profesaba paternal cariño y confianza al *cartagüito*, como llamaban á Manuel en familia, Celina, la *diosesilla* de la casa lo miraba como algo sagrado al par que indispensable.

Lo amaba, como á hermano; lo veneraba como á un segundo padre, teniendo para con él una confianza sin límites. Bien que el joven dependiente se lo merecía. El más exigente hubiera teaido que confesar que Manuel Sánchez era un empleado sin tacha.

Una tarde, después de la comida, Celina invitó á Manuel á quedarse un instante en el comedor, para contarle *una cosa*.

—Manuel ¡conoce Ud. bien á ese dependiente!

La oficina de cirugía dental de do

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Para comprar un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TIRAS A PROYECTO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, le damos que alíen de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes buenas de res, vaca y cerdo, tiene gran stock de aves de corral de calidad de las más acreditadas fabricas extranjeras, y muchos otros artículos de gran valor.

Los precios son los más baratos en plaza, para que gana bastante la clientela.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrá suministrarse los informes que se deseen al respecto.

**OFICINA DENTAL
en Cartago**

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento

Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo.

En la oficina de *El Independiente* darán razón.

Tintereria Aris

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos a los clientes más exigentes. ¡Cuál es ese secreto!—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse: detrás del egio de Señoritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez

para 1910

De venta en LA EDUCACION de

M. V. BLANCO & Cía.



**UN ALIMENTO PODEROSO.
EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.**

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE.

DR. IGNACIO B. PLASENCIA,
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

—E—



Esta es la Marca Registrada Legítima

Tiplota de "EL INDEPENDIENTE"

Espacio reservado para

UNA CASA DE LIMON